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16.Dec. 
1892 

12 
2938 
340 

General-Versammlung vom 13. December 1895. 
Vorsitzender : Hr. E. F i B c h er , Prhident. 

15.Dec. 
1893 

13 
2705 
298 

Der Vorsitzende begriiest die Versammluag und giebt zunhhst 
an der Hand der vom Secretariat zusammengestellten Notisen einen 
kurren Riickblick aof die Entwicklong der Qesellschaft. 

Die Zahl der Mitglieder hat keine wesentliche Aendernng er- 
fahren. 

Ehrenmitglieder . . . . . . . 
Ordentliche Mitglieder . . . . . 
husserordentliche Mitglieder . . 

14. Dee. 13. Dec. 
1894 1 1891 

11 I 15 
I 

2964 337 1 2::: 

3290 1 3016 I 3312 1 3208 

Wie leicht erkliirlich , ist auch diesmal die Todteoliste wieder 
recht gross ond verzeichnet sehr schmerzliche Verluste. Soweit den1 
Secretariat bekannt wurde, starben wtihrend des Jabres 1895 die 
folgenden Mitglieder : 

Acton, Prof. Dr. Hamil ton,  Cambridge. 
Borgmana ,  Prof. Dr. E., Wiesbaden. 
Conrad  , Dr. Wi l l i am,  Barmen- Rittereheusen. 
H o p p e - S e p l e r ,  Prof. Dr. F e l i x ,  Strassburg. 
KrBRa, Prof. Dr. G., Miinchen. 
L o c k h a r d ,  Heidelberg. 
L o d t e r ,  Dr. W., Miinchen. 
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Looft ,  Dr. E m i l i u s ,  Christiania. 
Lu b o l d  t ,  Comrnerzien-Rath Dr. R., Dresden-N. 
Mach, H e i n r i c h  , Gottingen. 
M e y e r ,  Prof. Dr. C o t h a r ,  Tiibingen. 
M a n s e l i  s e ,  Prof. G., Milano. 
O i i d e m a n s ,  Prof. Dr. A. C., Delft. 
P f v i f f e r ,  R i c h a r d ,  Stnttgart. 
S e e l i g m a n  n, F r i t z  , Straesburg. 

Das Andrnken der Todten wird von der Vervamrnlung diirch 
Erheben von den Sitzen geebrt. 

iiber allgemeine, physikaliiche und 
iinorganische Chemie . , . . 

Physiologische Chemie . . . . 
Analytische Chemie . . . . . 

Organische Chemie . . . . . . 

Ueber die piiblicatorische Thiitigkeit der Gesellschaft werden von 
der Redaction folgende Angaben gemacht. 

J a h r g a n g  . . . . . . . . I 1892 I 1893 I 1894 I 1895 

Aneahl der Originalmittheilungen. I 553 I 587 I 653 I 636 

538 5 14 553 408 
715 724 578 6'29 
290 141 104 171 
246 255 223 228 

~- 

3656 

953 

Die Patentbericbterstattung erstreckt sich im J a h r e  1895 mf 
1290 Patente gegen 910 Patente irn J a h r e  1894. 

~~~ ~ ~ ~ ~ _ _ _ _  

3111 3561 3317 
1032 961 1084 

S e i t e n z a h l  1 1892 1 1898 1 1894 1 1898 
~ 

a) des redactionellen Theiles der 
Beriebte . . . . . . . . 

b) des Referatentheiles . . . . 
c) des Schlnssheftes (Nekrologe 

und Repster) . , . . . . 

Summa 

493 I 383 I 442 I 
5132 I 4526 1 4964 I 
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In dem Zeitraum vom 14. December 1894 bie turn 13. December 
1895 wnrden der Publications - Commission seitens der Redaction 

100 Abhand lungen  Cbereandt.  

26 Abhand lungen  davon wurden ale ungeeignet  eur Aufnahme 
in die *Berichtea erachtet. 

47 Abhand lungen  wurden zur  Kiircung bezw. Veriinde- 
r u n g  den Autoren wieder zugeatellt. 19 Autoren  fiibrten die ver- 
langte Aenderung aue und darauf erfolgte die Aufnahme der betreffen. 
den Abhandlungen in die >Berichtea. 

Die Handbabung der Redaction der 3Berichtec ergiebt eich 
noch deutlicber aue der folgenden Zueammenstellung : 

Der Umfang der bie EU der jeweiligen General-Veraamrnlnng 
fertiggeetellten Hefte der #Berichtea hat  betragen: 

in den Jabren 1892 1893 1894 1895 
a) Redactioneller Theil . . . . 3556 2924 3312 3059 
b) Referatentheil . , . . . . 934 1000 940 1043 

Summa 4490 3924 4252 4102 

unter Aufnahme der folgenden Aneabl von Abhandlungen: 

1892 1893 1894 1896 
529 546 604 589 

Der Umfaog der betreffenden Hefte iet aleo 1893 gegen 1892 um 
566 Seiten gefallen, 1894 gegen 1893 urn 328 Seiten gestiegen, 1895 
gegen 1894 um 150 Seiten gefallen. Die Anzahl der Abhandlongen 
ist irn Jahre 1895 gegen 1894 urn 15 gefallen. 

Der durchschnittliche Umfang einer Abhandlung bat im Jabre 

1892 1893 1894 189.5 
6.7 Seiten 5.3 Seiten 5.5 Seiten 5.2 Seiten 

betragen. 

Der Voraiteende fghrt fort: Was die Geechaftsordnung der ge- 
wiihnlichen ~eae~lechaftesiteungen betriffc, so hat eich die seit Mai 
vorigen Jabree eingefiihrte Berichterstattung fiber die von auewiirte 
einlaufenden Abhaodlungen durch beeondere Referenteo nach dem 
ubereinstimmenden Urtbeile aller Theilnehmer dauernd bewiihrt. Eine 
Auenahme wurde uur an den beiden Abenden gemacht, an welchen 
die coeammenfaeeenden Vortrgige der Herren Haeene leve r  und 
C u r t i u s  etattfanden, denn dieaelben nahmen die Zeit und dae 
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Intereese der Vereammlung so sehr in Anspruch, dass alle anderen 
wiseenachaftlichen Mittheilungen zuriicktreten mussten. 

Seit dem Mai d. J. ist der Voretand mit wichtigen Berathungen 
u ber die Centralisation der chemiechen Berichterstattung bescbiiftigt. 
Die Anregung dam gab Hr. F. Be i l s t e in ,  indem er die Mitwirkung 
der Gesellschaft bei einer zukiinftigen neuen Auflage seines Hand- 
Imchee, welche er selbst nicht mehr bearbeiten konne, in Vorschlag 
brachte. Daraus bat sich der Gedanke entwickelt, die vielfache 
Arbeit, wolche jetzt in Deutschland fiir die Herstellung der Referate 
in unseren Berichten, ferner f i r  dae Chemische Centralblatt, fir die 
verschiedenen Jahreeberichte und endlich fiir die Handbiicher der 
Chemie geleistet werden mues, durch eine andere Organieation zu 
vereinfachen und zu verbilligen. Als das geeignetste Mittel, dieeen 
Zweck zu erreicheii, erscheint die Errichtung eines literarischen 
Centralbiireaus fur die gesammte Berichterstattung. 

Den ersten Schritt dazu hat der Vorstand gethan, indem er die 
in dem nachfolgenden Protocol1 der Vorstands-Sitzung vom 30. No- 
rember verzeichneten Reschliisse fasste iind gleichzeitig die Erwerbung 
des Chemischen Centralblattes, sowie die Bearbeitung einer neuen 
Auflage des Beilstein’schen Handbuches vorbereitete. Da eiti eolches 
Unternehmen aber tief i n  die okonomischen Verhaltnisse der Oesell- 
schaft eingreift und ausserdem eine Aenderung der Statuten nijthig 
macht, so bedarf es der Oenehmigung durch eine General-Versammlung. 
Letztere sol1 im Marz oder April 1896 stattfinden. Znvor aber wird 
der Vorstand durch ein Rundschreiben den Mitgliedern die Griinde 
seiner Beschliisse, sowie die game Lage der Frage ausfiibrlich dar- 
legen und durch gleichzeitige Umfrage iiber die Neigung zur Abnahme 
des Centralblattes die Aneicht weiterer Kreise iiber das ganze Unter- 
iiehmen zu ermitteln suchen. 

Auf eine Anfrage des Hrn. M. J a f f e  iiber die Tragweite dieser 
Mittheilungen und iiber den Zeitpunkt der Ankiindigung der Antrage 
fur die aueeerordentliche Oeneral-Versammlung erwidert der Vor- 
aitzende, dass die ersteren nur zur vorliiufigen Kenutnissnahme dienen 
sollen und dass zwischen der VerZiffentlicbung der vom Vorstande 
beabsichtigten Neuerungen und der zu berufenden General-Versammlung 
ein geniigender Zwiechenraum liegen werde, um den Mitgliedern die 
rechtzeitige Einbringung von anderen Antriigeu zu ermoglichen. 

Die Angelegenheit dea Hofmann - Hausee konnte im verfloesenen 
Jahre hider wenig gefijrdert werden, da die verfiigbaren Mittel fiir 
deu Ban, wofern derselbe im inneren Berlin errichtet werden 8011, 
noch lange nicht ausreichen. Das ist urn 80 mehr zu bedauern, ale 
da8 Bediirfnise, ein eigenee Heim zu beeiteen, fiir die Gesellschaft 
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immer fihlbrrer wird. Ganz beeandere gilt daa fiir die umfaqreiche 
Bibliothek, deren schwierige Benutzuog von Herrn S p i e g e l  in der 
Versammlung zum Gegenstand einer durchaus berechtigten Klage ge- 
macht wurde. So lange dieselbe in dem Universitlitslaboratorioni, 
dessen Rfume nicht einmal fiir die eigenen Bedtirfiiisse auereichen, 
nntergebracht ist, darf man keine Beseerung des jetzigen Zuetandes 
erwarten. Der Vorstand wird eich deshalb anf die Dauer oicht der 
Aufgabe entziehen kiinnen, f ir  eine anderweitige Aufstellung der 
Bibliothek Sorge EU tragen. 

Der Scbatzmeister erlllutert nunmehr den unten abpdruckten, 
van den Rerisoren gemfss 6 18 der Statuten gepriiften, von dem 
Vorstande in der Sitzung vom 13. December 1895 genehmigten und 
von dem Vorsitzenden und einem Schriftfiihrer gezeichneten finanziellen 
Jahresabschluss. worauf die Versammlnng nach Antrag des Vor- 
sitzenden dem Schatzmeieter Decharge ertheilt. 

Hr. M. Ja f fb  spricht den Wunach aus, dass die gedruckte 
Rechnungaablage in Zukunft den Mitgliedern vor der General-Ver- 
sammlung zugestellt werde und Hr. Ke f e r s  te in  halt diese A.enderuog 
fiir mijglich, da das Rechnungsjzlir der Qesellschaft am 30. November 
ablaufe. Dagegen bitten’ der Schatzmeister nnd der Redacteur, den 
jetzigen Modns beizubehrlten, weil sonst keine Zeit bleibe, die 
Honorirung der Referate ordnungsmassig abzuschlieesen. 

Fir das Jahr 1896 werden zu Revisoren der Kassenoerwaltung 
die Herren K. Kefe r s t e in ,  L. S c h f f f e r  und B. G e o z  und als 
Stellvertreter Herr E. S a u e r  durch Zuruf wiedergewlihlt. 

Der Schriftfiihrer verliest die hierunter abgedruckten Aasziige aus 
deo Protocollen der Voratands -Sitzungen vom 30. November und 
11. December 1895. 

Auszug  am dem 

Protocol1 der Vorstnnds-&bung 
vom 30. November 1895. 

AnwesenddieHerren E. Fiache r ,  H. Drehschmid t ,  s. Gabr i e l ,  
J. F. H o l t z ,  E. J a c o h s e o ,  0. E r i m e r ,  H. L a n d o l t ,  C. Liebe r -  
m a n n ,  c. A. Martius ,  C. S c h e i b l e r ,  C. Scho t t en ,  F. T i e m a n n ,  
W. Will,  0. N. W i t t ,  H. Wichelhaue. 

Auf Antrag der erweiterten PublicPtione- Commission faeet der 
Vorstand die folgenden Beechlasse: 




